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В сухом остатке
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М ЕСТО, которое объективно иг�
рало центральную роль в том —
великом Параде 75 лет назад и к

подножию которого советские солда�
ты�победители бросали фашистские
знамёна, вновь оказалось прикрыто де�
ревянными щитами. 

Власть словно не осознаёт, как смехо�
творно выглядит перед всем миром! Ведь
все центральные каналы телевидения це�
лыми днями показывают исторические
кадры Парада 1945 года с бросанием зна�
мён, причём сопровождаемые диктор�
ским текстом с обязательными словами о
«бросании их к подножию Мавзолея», —
и... где же он, Мавзолей? Его как будто
вообще не существует! Получается, что
солдаты Красной Армии бросали знамёна
в пустоту?! В результате юбилейный па�
рад, столь распропагандированный про�
властными средствами массовой инфор�
мации, оказался сопряжённым с прямым
надругательством над историей. Едва ли
недруги России упустят возможность по�
спекулировать на этом факте, в результа�
те выкрутасы режима — как уже не раз
бывало! — отразятся на всей стране. 

В принципе логика действий преем�

ников и идейных наследников антиком�
муниста Ельцина абсолютно понятна:
они всеми силами стараются выхолос�
тить из Победы её идеологическое содер�
жание, оставив лишь политически выгод�
ный для себя результат. «Правда» уже не
раз обращала на это внимание. А глав�
ным символом ненавистной для всех ан�
тикоммунистов идеологии был и остаёт�
ся В.И. Ленин — оттого�то такое их от�
ношение к его усыпальнице и вообще ко
всему, что связано с его именем.

И прямым противопоставлением про�
исходящему в Москве стало событие в
германском городе Гельзенкирхен, при�
ковавшее, без преувеличения, внимание
большинства ведущих мировых СМИ. 20
июня здесь, на земле пролетарского Рура
— исторического горнодобывающего и
металлургического сердца Германии, был
торжественно открыт памятник В.И. Ле�
нину. Первый за всю более чем 70�летнюю
историю Западной Германии и первый же за
все 30 лет существования объединённой
Германии, где нормой было как раз уничто�
жение всех памятников, связанных с ком�
мунизмом, а также со строительством ре�
ального социализма на территории бывшей

ГДР. Это отмечает берлинский коррес�
пондент одной из наиболее авторитетных
французских газет — «Либерасьон», и в
этом — главное политическое и одновре�
менно символичное значение состоявше�
гося события, далеко выходящее за гра�
ницы одного, пусть даже промышленно и
экономически развитого города.

Произошло это по инициативе Марк�
систско�ленинской партии Германии, и
инициатива получила огромную под�
держку жителей города. В печати появи�
лись данные онлайн�опроса жителей го�
рода, согласно которым почти 70 про�
центов участников высказались за уста�
новку памятника вождю мирового про�
летариата и одному из величайших мыс�
лителей мировой истории. В связи с
этим примечательно, что ещё в марте,
описывая готовившееся событие, одна
из ведущих британских газет — «Гарди�
ан» отмечала, что «Гельзенкирхен — го�
род рабочих и Ленин очень хорошо в не�
го вписывается».

Сама церемония ожидалась ещё в ка�
нун 150�летия со дня рождения В.И. Ле�
нина, но в связи с пандемией коронави�
руса и введением известных ограничений

на проведение массовых мероприятий
она была отложена. Поэтому ещё раз об�
ращаем особое внимание: всё это проис�
ходило до пандемии коронавируса, так
что возможные попытки списать такие
«проленинские» настроения на какое�то
«стихийное», не имеющее реального иде�
ологического содержания недовольство
населения карантинными ограничения�
ми не проходят. Такое отношение к Лени�
ну в рабочем Руре, что называется, вызре�
вало давно, по мере погружения всего за�
падного общества в глубокий кризис в те�
чение всего последнего десятилетия. 

При этом принципиально отметить,
что административно город Гельзенкир�
хен входит в состав не какого�нибудь от�
стающего субъекта германской федера�
ции, а земли Северный Рейн�Вестфа�
лия, одной из двух — наряду с Баварией
— самых развитых и богатых земель 
сегодняшней ФРГ. Так что широкая 
поддержка имени и значения фигуры
В.И. Ленина среди жителей Гельзенкир�
хена — совсем не всплеск эмоций неких
«деклассированных» элементов, а впол�
не осознанный выбор. 

Конечно, дело не обошлось без жесто�
кого сопротивления антикоммунистов
всех мастей и рангов, объединившихся
против фигуры Ленина, как водится, не�
смотря на все разногласия между ними.
[Как это знакомо нам в России, не правда
ли?..] Фактически одним строем выступи�
ли правящий в ФРГ ХДС (партия канцле�
ра Ангелы Меркель), администрация го�
рода Гельзенкирхен и правые радикалы —
откровенные профашисты. Забегая впе�
рёд, скажем, что эти последние устроили
свою акцию протеста даже в самый день 20
июня, пытаясь в последний момент со�
рвать открытие памятника. Не вышло!

Мэрия Гельзенкирхена в судах двух ин�
станций пыталась оспорить решение об�
щественности, пока, наконец, 10 марта
Высший административный суд земли
Северный Рейн�Вестфалия не поставил в
этом деле точку, постановив: памятнику
Ленина — быть! Что и было выполнено. 

Олег ЧЕРКОВЕЦ

P.S. И ещё о связи идеологии с Великой
Победой. Буквально накануне, 21 июня,
выступая в прямом эфире по видеосвязи в
очередной программе «Вечер с Владими�
ром Соловьёвым» на главном государст�
венном телеканале «Россия�1», известный
политолог, ранее один из руководителей
израильской разведки, выходец из СССР
Яков Кедми подверг критике ряд положе�
ний опубликованной незадолго до этого
статьи В. Путина о причинах начала Вто�
рой мировой войны. В том числе то, что ав�
тор «не привёл» один из главных факторов
победы Советского Союза — передовую
идеологию. Я. Кедми выражается столь ак�
куратно потому, что он ценит великое со�
ветское прошлое и хорошо относится к
России. Но нет сомнения, что другие зару�
бежные политологи и политики, совсем
иначе относящиеся к нашей стране, ис�
пользуют такую двойственную позицию
Путина и его команды в качестве уязвимо�
го места для своих дальнейших атак с це�
лью принизить роль нашей страны во Вто�
рой мировой войне и в современном мире.

Гельзенкирхен бросает
вызов Кремлю

Итак, несмотря на многочисленные обращения — причём не только коммунистов, их союз�
ников, патриотических и ветеранских организаций, но и многих так называемых умеренных ис�
ториков и политологов — к верховной российской власти с призывом хотя бы при проведении
военного парада 24 июня в ознаменование 75�й годовщины Победы советского народа в Вели�
кой Отечественной войне прекратить позорную практику драпировки Мавзолея В.И. Ленина,
кремлёвское руководство продолжает свою антикоммунистическую линию.

Фото Рейтер.

Социальный протест за рубежом

ВБРАЗИЛИИ не прекращают�
ся массовые демонстрации

против президента Жаира Болсо�
нару, который, в то время как
COVID�19 косит население круп�
нейшего государства Латинской
Америки, по�прежнему считает,
что коронавирус неопасен. В усло�
виях пандемии вся страна разде�
лилась на две части: с одной сто�
роны — приверженцы Болсонару,
с другой — оппоненты, считаю�
щие президента тряпкой и изобра�
жающие его в образе Гитлера, об�
виняя в убийстве десятков тысяч
человек. В антиправительствен�
ных выступлениях активное учас�
тие принимают медики, уверен�
ные, что огромное число умерших
от вирусной инфекции можно бы�
ло бы спасти в случае должной ре�
акции федерального руководства.

«Мы вышли на улицы, чтобы
покончить с этой властью, — го�
ворили манифестанты в Рио�де�
Жанейро, Сан�Паулу и Бразилиа.
— Президент был избран нечест�
но. Он мошенник, совершивший
множество преступлений против
народа. Его безответственная по�
литика способствует распростра�

нению коронавируса». Болсонару
считают виновным в гибели почти
60 тысяч человек — именно столь�
ко бразильцев, включая врачей и
медперсонал, умерли от COVID�
19, который глава государства
долгое время называл «лёгким
гриппом», критикуя ограничения,
вводившиеся в некоторых штатах
страны.

Однако сторонников несерь�
ёзного отношения президента к
пандемии на удивление тоже не�
мало. По их мнению, карантин
привёл бы к краху экономики, а
бедность убила бы больше лю�
дей, нежели коронавирус. Де�
монстранты в Сан�Паулу даже
призывали переизбрать Болсо�
нару ещё на один срок.

Сейчас Бразилия находится
на втором месте в мире по коли�
честву заболевших коронавиру�
сом, число которых в течение
этой недели может приблизиться
к двум миллионам человек. Од�
нако, несмотря на это, власти
страны продолжают ослаблять
режим самоизоляции.

Фото Рейтер.

В ЛЕСНОМ — три семьи
пенсионеров живут в
старых аварийных до�

мах, которые могут рухнуть в
любое время. Пикетчики из
Приближной и Солдатской
попытались донести до мест�
ных властей проблемы с пить�
евой водой — многие сёла и
станицы Прохладненского
района годами живут практи�
чески без воды. 

Летняя жара и угроза зараже�
ния коронавирусом перепол�
нили чашу людского терпения.
Жительница станицы Солдат�
ская подняла написанный от
руки плакат: «Журавлёв, дай во�
ды ветеранам» (Андрей Ивано�

вич Журавлёв — глава Прохлад�
ненской районной админист�
рации. — Авт.). 

Лозунг предельно лаконич�
ный и совсем вроде бы не по�
литический, но за ним — на�
стоящая беда Солдатской. В
станице, где проживают 5700
человек, нет ни питьевой, ни
технической (для полива ого�
родов) воды. Построенный 60
лет назад (советский, естест�
венно) водопровод пришёл в
полную негодность. Разруша�
ются водонапорные башни,
но никто ничего не чинит и не
возобновляет. Станичники
вынуждены добывать воду са�
ми, хотя не каждый имеет для

этого силы. Местные ветера�
ны труда просто ждут, пока со�
седи занесут им ведёрко воды.
Отсюда и лозунг одиночного
пикета.

Но станица Солдатская —
это ещё и закрытая («опти�
мизированная») больница, и
неизменный замок на пост�
роенном Советской властью
Доме культуры, и отсутствие
спортивной площадки. Мо�
лодёжь от таких условий
жизни бежит, скоро в стани�
це действительно останутся
одни ветераны. Без воды... 

Несмотря на все эти про�
блемы, представители Про�
хладненской районной адми�

нистрации не пожелали
встретиться с одинокими пи�
кетчиками. Наверное, они
ждут массового протеста жи�
телей бедствующих селений.

Любовь ЯРМОШ,
соб. корр. «Правды».

Кабардино�Балкарская
Республика.

Не услышали...
25 июня жители села Лесное, станиц Приближная и Солдат�

ская Прохладненского района Кабардино�Балкарской Респуб�
лики вышли на одиночные пикеты. 

Адреса сопротивления
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Свобода под судом
Центральный районный суд Тюмени вынес решение в отношении акти�

виста КПРФ Антона Чупрунова, которому вменили организацию массового
пикета 20 июня на Центральной площади города против внесения попра�
вок в Конституцию. Суд признал его виновным и назначил ему наказание в
виде лишения свободы сроком на 6 суток. 

Н АПОМНИМ, 20 июня в Тюмени состоя�
лась серия одиночных пикетов в форма�
те «пикетной очереди». Люди, сменяя

друг друга, выходили с плакатами, протестуя
против изменений Основного Закона. А в это
время мимо одного из пикетчиков, стоявшего с
плакатом «Посигналь, если против путинских
поправок», на служебном автомобиле проехал
губернатор Тюменской области Александр Мо�
ор. Сигналить он, разумеется, не стал, а, похо�
же, решил превратить это событие в громкое
дело по�другому. И вот каким образом.

Видеотрансляцию этих одиночных пикетов
на странице «ВКонтакте» вёл Антон Чупрунов.
В акции он участия не принимал. Однако по�
чему�то его решили привлечь к ответственнос�
ти. Суд пришёл к выводу, что якобы именно

Антон организовал пикеты и давал указания её
участникам.

Судебное заседание прошло с грубейшими на�
рушениями закона. Материал собирался в спеш�
ке. Судья отказался заслушать ряд свидетелей за�
щиты, мотивировав это тем, что рабочий день за�
кончился. Антона даже лишили возможности об�
жаловать решение суда, назначив отбывание на�
казания непосредственно после его оглашения.

Тюменский обком КПРФ считает, что режим
откровенно даёт понять, где все мы окажемся
после принятия путинских поправок. Это будет
государство, в котором беспардонно попирают�
ся права и свободы граждан в интересах удер�
жания власти в руках одного человека.

Пресс�служба Тюменского обкома КПРФ.

Если против —
ковыляй в участок

ОДНА ИЗ НИХ, Галина Ла�
зорская, вышла на пло�
щадь Флага с плакатами:

«Выражаю недоверие Путину и
правительству», «Нет — узурпа�
тору!» и «Не дай себя обмануть!». 

Она решила провести свою
акцию неподалёку от палатки,
где находился агитационный
пункт по голосованию за по�
правки.

— Раскладывая плакаты на
лавочке, я даже и не заметила,
как ко мне подошла незнакомая
женщина тоже пенсионного
возраста и сказала, что она соли�
дарна со мной. Так как я должна
была стоять с плакатом, то по�
просила её посторожить мои
сумки и всё остальное, — рас�
сказала Лазорская.

По её словам, женщина, ви�
димо, решив помочь, разверну�

ла лежащие на лавочке плакаты
и встала метрах в пятидесяти.

— А затем нас обеих задер�
жали и доставили для допроса
в отдел полиции. На меня со�
ставили протокол, а её взяли в
свидетели, — добавила Галина.
— Хочу отметить, что я вообще
ничего незаконного не совер�
шала, а та женщина�инвалид
— тем более. Полиция прину�
дительно заставила её с палоч�
кой идти по жаре в отдел. 

За происходящим наблюда�
ла Анна Колмагорцева, кото�
рая тоже считает, что женщины
ничего не нарушали.

— Я стала очевидцем задержа�
ния протестовавших, которые
на значительном расстоянии
друг от друга проводили одиноч�
ные пикеты, — рассказала она.
— Считаю, что каждый человек

в нашей стране имеет конститу�
ционное право на выражение
своего мнения и своей граждан�
ской позиции. И такое отноше�
ние к правам граждан — это иг�
норирование Конституции.

При этом, по её словам, ря�
дом стояла агитационная палат�
ка, где молодые люди агитиро�
вали прохожих голосовать за по�
правки в Конституцию.

— Такой выборочный под�
ход говорит о двойной морали,
— считает Колмагорцева. 

А адвокат Сергей Костюк по
этому поводу высказался более
определённо: «Это незаконное
лишение людей их конституци�
онного права на свободное и не�
зависимое выражение мнений
путём злоупотребления служеб�
ными полномочиями».

По сообщениям
информагентств.

Продолжение темы
на 2�й странице.

В городе Сочи (Краснодарский край) право�
охранители задержали двух пенсионерок в то вре�
мя, когда они проводили одиночные пикеты про�
тив внесения поправок в Конституцию. 

Не мытьём,
так катаньем

В России
продолжается

досрочное
голосование

по поправкам
в Конституцию

Сегодня в номере:



2 30 июня — 1 июля 2020 года    ●    №51 (30983)  

Не мытьём, так катаньем
В России продолжается досрочное голосование по поправкам в Конституцию

Картинки с натуры

●● Лето, жара, пандемия… Никому не охота тащиться
на избирательные участки, чтобы выразить своё волеизъ�
явление. Не беда: расторопные члены избиркома сами при�
дут к вам домой с передвижными урнами для голосования, а
заодно, как пенсионерам из деревни Троицкое московского ре�
гиона, разъяснят, где поставить заветную галочку.

●● Представители избиркома, чьё облачение ассоциирует�
ся с экипировкой врачей из «красной зоны», занимающихся
лечением пациентов с COVID�19, терпеливо подождут, по�
ка сознательные граждане примут решение в отношении
дальнейшей судьбы России.

●● А в Бушарине, ещё одной деревне московского региона,
общение голосующего населения с членами избиркома прохо�
дит в режиме посиделок на завалинке, напоминающих кон�
сультацию врача и пациентов, в роли которых выступают
доверчивые местные жители.

●● Надо отдать должное оформлению передвижных урн
для голосования: дизайн этих ящичков продуман с учётом
нынешней эпидемиологической ситуации в стране и не слу�
чайно напоминает медицинский чемоданчик, где вместо
красного креста красуется двуглавый орёл. Возможно,
именно в Рязани, откуда прислан этот снимок, в будущем
появится памятник исторической избирательной урне.

●● Не хотите пускать членов избиркома в свой дом? Не
страшно, они просунут свою урну�чемоданчик вам в окно,
как в подмосковной деревне Луцино. А заодно и исполнят се�
ренаду о неоценимом вкладе вашего голоса в сохранение на�
циональной культуры и языка.

●● А в Санкт�Петербурге к участию в процессе волеизъяв�
ления приглашаются не только жители города на Неве, но и
их четвероногие друзья. Собаки не могут не понимать важ�
ности поправок о защите животных.

Фото Рейтер.

П РОШЛО всего лишь несколько
дней, но смоляне стали заме�
чать нарушения в ходе голосо�

вания. Свои наблюдения и претензии
жители региона, как правило, публи�
куют в соцсетях и на независимых ин�
тернет�сайтах. И выяснилось, что вла�
сти, как и раньше на выборах, решили
использовать подневольных работни�
ков бюджетной сферы, которые боль�
ше всех боятся потерять работу в на�
ше, как всегда, трудное время. 

Чаще всего бюджетники сообщают,
что их массово уговаривают и даже за�
ставляют голосовать за поправки, так�
же от них требуют голосовать не по
месту жительства, а по месту работы.
Делается это для того, чтобы обеспе�
чить явку и осуществить контроль за
голосующими сотрудниками.

В частности, в интернете на неза�
висимой площадке «Смоленский
Форум» в теме «Голосование по по�
правкам в Конституцию РФ» появи�
лись следующие вполне характерные
записи возмущённых граждан:

«Кто�то хорошо назвал поправки
«конфетой с гвоздями». И голосова�
ние будет проходить как всегда — на�
гонят бюджетников. Поступает ин�
формация, что директоров школ и
главврачей больниц уже озадачили.
Оно и понятно, говорят, что от ито�
гов голосования будет зависеть судь�
ба губернаторов. Так что это — оче�
редной спектакль».

«Знакомый работает в частной кон�
торе, но с госзаказами, тоже все добро�
вольно�принудительно должны прого�
лосовать. Голосуют на предприятии».

«Тут мне одна знакомая училка
рассказала, что всех смоленских бюд�
жетников в обязательном порядке
прикрепляют к участкам, где можно
будет проконтролировать явку.
Школьных директоров обязали, что�
бы они обеспечили голосование сво�
их сотрудников по месту работы.

Учителей заставляют открепляться от
участков по месту жительства, чтобы
они голосовали в своих школах. То
же самое происходит и в медучрежде�
ниях. Схема очень простая. И каждо�
му проголосовавшему вручается бла�
годарность за подписью губернатора
Островского». 

А смоленский портал Readovka
приводит слова сотрудника город�
ского троллейбусного парка. Мужчи�
на заявил, что у них на предприятии
граждан заставляют приходить всех
на один участок в школе и «обязуют
голосовать каждого работника, так
как для подтверждения того, что вы

голосовали и именно на этом участ�
ке, требуют принести листок регист�
рации для снятия копии». 

Также издание сообщает о похожей
ситуации и в смоленской детской
школе искусств имени М.А. Балаки�
рева, где работников принуждают го�
лосовать по месту работы, то есть в их
учебном заведении. 

Интернет�сайт «Семь на семь»
опубликовал информацию от работ�
ников поликлиники №6 в Смолен�
ске, где «явка сотрудников на голосо�
вание обязательна строго на опреде�

лённый участок, а не по месту жи�
тельства». Всех сотрудников обязали
зарегистрироваться на «Госуслугах»
для голосования на одном участке. 

Аналогичные сообщения можно
найти на смоленских интернет�кана�
лах и в различных социальных сетях. 

Например, популярный Телеграм�
канал «Злой смолянин» отмечает, что
власти пытаются собрать костяк го�
лосующих на определённых избира�
тельных участках.

«Отовсюду к нам стекается одна и
та же информация: чиновников, пе�
дагогов, работников муниципальных
предприятий, а теперь ещё и медиков

мобилизуют на участие в предстоя�
щем «плебисците». И вынуждают
людей прикрепляться к конкретным
избирательным участкам, голосовать
заранее и т.д. Явление это, судя по
количеству обращений, носит массо�
вый характер», — говорится в сооб�
щении Телеграм�канала. 

Здесь же рассказывается о принуж�
дении врачей Смоленской областной
больницы к голосованию: «Смолен�
ских врачей мобилизуют на голосо�
вание по поправкам в Конституцию
РФ, — сообщают наши читатели. —
Сотрудников заставляют взять откре�
пительные и прийти в больницу го�
лосовать, там будет участок. А это
около 2000 тысяч человек».

В различных группах социальной
сети «Фейсбук» также упоминается
Смоленская областная больница,
где среди руководителей подразде�
лений администрация распростра�
нила специальную отчётность по
проведению выборов. Смоляне даже
приводят фотографии этого доку�
мента, в котором говорится следую�
щее: «В дни проведения голосова�
ния с 25 июня 2020 года необходимо
передавать информацию о количест�
ве проголосовавших сотрудников
нарастающим итогом ежедневно по
прилагаемой форме. От нас ожидают
100% результат до 1 июля». При этом
в отчётной таблице имеется четыре
графы, две из которых — «Количест�
во проголосовавших сотрудников» и
«Количество проголосовавших род�
ственников».

Кстати, похожая картина наблюда�
ется и в Брянской области, где неко�
торые СМИ и блогеры тоже приводят
факты давления руководителей бюд�
жетных организаций на своих со�
трудников. 

В частности, блогер и журналист

Александр Чернов на своём сайте
«БВ» сообщил, что в детсадах Брян�
ска устроили контроль голосования
родителей. Здесь же утверждается,
что «в крупнейшем университете
Брянской области прошёл педсовет,
на котором ректор настоятельно по�
просил преподавателей, приписан�
ных к другим участкам для голосова�
ния, оперативно взять открепитель�
ные удостоверения». 

Тут стоит напомнить, что в статье 3
пока ещё действующей Конституции
говорится, что «участие гражданина
Российской Федерации в выборах и
референдуме является свободным и
добровольным». 

И к тому же в законе о поправке к
Конституции РФ в статье 2 пункте 8
чётко указано: «Никто не вправе ока�
зывать воздействие на гражданина
Российской Федерации с целью при�
нудить его к участию или неучастию
в общероссийском голосовании, а
также препятствовать его свободно�
му волеизъявлению».

И последнее. Во всех официальных
агитационных материалах, которые
распространяются на территории ре�
гиона, почему�то отсутствует упоми�
нание о поправках в части 3 и 3.1 ста�
тьи 81 Конституции РФ, которые
позволят Владимиру Путину и даль�
ше оставаться президентом. 

В общем, как пророчески пошу�
тил ещё в 2009 году сатирик Миха�
ил Задорнов: «В связи с кризисом
изменят Конституцию России, со�
гласно которой теперь можно будет
переизбирать президента на 99 лет
без выборов, нажав на кнопку «По�
втор» в интернете». 

Дмитрий ТИХОНОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Смоленск.

На прошлой неделе, 25 июня, во всех регионах России старто�
вало досрочное голосование по поправкам, вносимым в Конститу�
цию РФ. Само голосование, как известно, должно пройти 1 июля.
Естественно, досрочное волеизъявление граждан началось и в
Смоленской области, где для голосования открыто 785 участков. 

Даёшь
стопроцентный

результат!

О ДИН из первых признаков ма�
нипуляции общественным мне�
нием — попытка заранее вну�

шить всем участникам действа, что ре�
зультат предрешён. Для этого слово
«одобрение» уже заложено в формули�
ровках заявлений, листовок и других
документов, связанных с подготовкой
к голосованию.

Подборку таких вопиющих приме�
ров прислал для «Правды» секретарь
Красносельского райкома КПРФ
Санкт�Петербурга Ю.Б. Епифанцев. И
первым среди этих примеров стала
форма заявления на сайте Госуслуги,
которая так и называется: «Заявление о
включении в список участников голо�
сования по месту нахождения на обще�
российском голосовании по вопросу
одобрения (!) изменений в Конститу�
цию Российской Федерации». Ведом�
ство, куда направляется заявление, —
это ни много ни мало Центральная из�
бирательная комиссия Российской Фе�
дерации. В ответном сообщении на по�
данное любым гражданином заявление
словосочетание «одобрение измене�
ний» встречается аж три раза. «То же са�
мое, — рассказывает Юрий Борисович,
— отвечает автоинформатор МФЦ
(центр государственных и муниципаль�
ных услуг «Мои документы» Санкт�Пе�
тербурга), предлагая позвонить по во�
просу одобрения изменений в Консти�
туцию Российской Федерации.

Дальше — больше. Город заполони�
ли листовки. На них уже в печатном, а
не в электронном виде граждан призы�
вают проголосовать и опять же «по во�
просу одобрения» далее по знакомому
тексту. Так и хочется спросить ЦИК,
которой адресованы все эти заявления

и с ведома и согласия которой печата�
ются немыслимыми тиражами листов�
ки с готовым «одобрением»: может, вы
уже и галочки в бюллетенях за нас про�
ставили? Или там только один вариант
ответа? 

Вариант неодобрения отвергнут с
ходу, ещё задолго до начала процедуры
самого голосования. Организаторы го�
лосования как бы подсказывают: вы�
бора нет, одобряй! Может, просто не
ходить? Нет, и тут предусмотрены бес�
прецедентные меры для явки граждан
на участки. Но не просто явки, а обес�
печения голосования под контролем.

Об этом говорят многочисленные
обращения бюджетников из самых
разных сфер деятельности с жалобами
на давление со стороны руководителей
учреждений. 

«Нам начальством было сказано, что
нужно обязательно прийти на указанные
избирательные участки и проголосовать
досрочно. Без разницы как, главное,
чтобы была явка» — так описывает ситу�
ацию один из сотрудников государст�
венного унитарного предприятия «Пе�
тербургский метрополитен». По его сло�
вам, руководство также указало, на ка�
кие избирательные участки нужно прий�
ти, все они находятся на территории
ГУП «Петербургский метрополитен». За
то, что они проголосуют по поправкам,
начальство обещало сотрудникам два от�
гула, а также заработную плату за эти два
дня в размере около 6000 рублей.

Строгий контроль со стороны руко�
водства питерской подземки за ходом
голосования своих сотрудников «по
одобрению» подтверждает копия доку�
мента, подписанного исполняющим
обязанности начальника метрополите�

на Е.Г. Козиным и адресованного на�
чальникам подразделений метрополи�
тена, начальникам служб, отделов,
центров и секторов Управления метро�
политена. В документе коротко и чётко
указан порядок обязательной ежеднев�
ной отчётности руководителей за до�
срочное голосование своих сотрудни�
ков, а также приложены обязательные
для заполнения таблицы с указанием
фамилии, имени и отчества проголосо�
вавшего сотрудника. Излишне гово�
рить, что такое волеизъявление под
бдительным оком начальства полно�
стью подконтрольно.

В том же документе все вышеизло�
женные действия предписаны как пред�
принимаемые «во исполнение поруче�
ний Комитета по транспорту от 09.06.
2020 об оказании содействия избира�
тельным комиссиям». Данная форму�
лировка даёт основания думать, что
распоряжение было спущено не только
метрополитену, но и в другие организа�
ции, подотчётные этому комитету.

Аналогичная ситуация складывается
и в учреждениях здравоохранения. Так,
источник из числа сотрудников поли�
клиники №99 Выборгского района
Санкт�Петербурга сообщил, что, как
только на портале Госуслуги появилась
возможность подать заявление об от�
креплении от участка по месту житель�
ства и о прикреплении к другому, всех
сотрудников, в том числе и находя�
щихся в отпуске, обязали прикрепить�
ся к участку рядом с поликлиникой.
Заявление на открепление необходимо
было самостоятельно распечатать и
сдать в канцелярию медучреждения.

По информации источника, данный
случай не единичный: сотрудники го�
родских поликлиник массово включе�
ны в подобные выборные «карусели».
Ну чем этот процесс, собственно, от�
личается от запрещённого законом
массового организованного подвоза
избирателей на участки?

Ещё один метод воздействия на

граждан практикуется в образователь�
ных учреждениях. О нём «Правде» рас�
сказал отец одного из учащихся Дома
творчества «Китеж плюс» Приморско�
го района: «Сейчас практически каж�
дый руководитель любого кружка, да и
школьные учителя открывают стра�
нички в социальных сетях или группы
в системе WhatsApp. Это средство 
оперативного оповещения родителей.
Как правило, в таких группах и состоят
родители учеников, сами ученики, кто
постарше, и педагог. Дней за десять до
голосования в такой группе педагог
моей дочери попросила родителей на�
писать, кто примет участие в голосова�
нии. Мягко намекнула, что чем длин�
нее будет список, тем легче ей будет от�
читываться перед руководством. Ну
кто из родителей захочет портить отно�
шения с педагогом? Да и почему бы
просто не помочь хорошему человеку.
Хотя все, конечно, понимают, что это
способ загнать людей на участки.
Знаю, что таких случаев по городу мно�
го и в школах тоже».

Не остались в стороне от этих про�
цессов многие другие государственные
учреждения, центры социальной реа�
билитации, дома творчества, образова�
тельные учреждения, большие и мел�
кие унитарные предприятия.

Ретиво организуя выборный про�
цесс, не забыли власти и о том, что Пе�
тербург не должен потерять звание
культурной столицы. Так, сотрудникам
одного из учреждений культуры Фрун�
зенского района спустили указание
прикрепиться к участку по месту рабо�
ты. К письму прилагался перечень об�
разовательных учреждений с привяз�
кой к участковым комиссиям. В соот�
ветствии с этой разнарядкой работни�
ки прославленного ленинградского
музыкального училища имени Рим�
ского�Корсакова должны прикреп�
ляться к УИК №10, а педагоги и другие
сотрудники академии танца Бориса
Эйфмана — к УИК №1618.

Вот такая музыка с танцами.

Ольга ЯКОВЕНКО,
соб. корр. «Правды».

г. Санкт�Петербург.

Готов всеобщий «одобрямс»?
В процессе сомнительной процедуры голосования по пред�

ложенным буржуазной властью поправкам к Конституции Рос�
сийской Федерации жители Санкт�Петербурга массово стано�
вятся объектом давления и манипуляций. Цель этих действий
одна: обеспечить необходимый результат, то есть полную иллю�
зию одобрения предложений народом.

Нет —
электронному
лохотрону!

Калужский город�
ской комитет КПРФ ор�
ганизовал в Калуге се�
рии пикетов по голосо�
ванию по так называе�
мым поправкам в Кон�
ституцию РФ.

КОММУНИСТЫ вышли на
улицы с лозунгами: «Нет

— электронному лохотрону!»,
«Наш ответ — НЕТ!», «Я голо�
сую против поправок в Кон�
ституцию!», распространялись
листовки с заявлением Прези�
диума Центрального Комитета
КПРФ «КПРФ — за Консти�
туцию справедливости и наро�
довластия», спецвыпуск глав�
ной газеты Коммунистичес�
кой партии «Правда», газета
«Коммунист Калуги».

Коммунисты рассказывали
о борьбе, которую ведёт Ком�
мунистическая партия за ин�
тересы трудящихся, вручали
листовки, приглашали в го�
родской комитет партии. 

Первый секретарь Калужско�
го горкома КПРФ, депутат За�
конодательного собрания Ка�
лужской области Марина Кос�
тина выступила с видеообраще�
нием к избирателям о предстоя�
щем голосовании по поправкам
в Конституцию. В нём говорит�
ся о процессе и законности
принятия поправок, о значимо�
сти и грамотности их содержа�
ния, о способе неконтролируе�
мого проведения голосования и
добровольности выбора. Стати�
стика просмотров на контент�
ной платформе для блогеров
Яндекс. Дзен за сутки — 36530
показов, 14453 полных просмо�
тра, 453 лайка.

Соб. инф.

В ОЗМОЖНО, президент
за двадцать минувших
лет какой�то увереннос�

тью проникся, но её всё�таки
маловато. Можно судить хотя
бы по тому, как он порадовал
народ перед началом голосова�
ния по поправкам в Конститу�
цию. Повысил подоходный на�
лог для богатых, но очень уж
робко. За границей они платят
в бюджеты от тридцати и более
процентов от своих неслабых
доходов, а у нас будут платить
только пятнадцать — на два
процента больше, чем гражда�
не с мизерной зарплатой. В на�
роде это называется курам на
смех. Так же называют и всю
процедуру с волеизъявлением.

Каналы ТВ показали, как
дружно шли голосовать в пер�
вый же день губернаторы раз�
ных регионов. За их широкими
спинами виднелись безлюдные
залы. Показали и самарского
губернатора Дмитрия Азарова.
Встречали его со всей приятно�
стью. Измерили температуру,
дали новую маску и перчатки
на обе руки.

А вот жительнице села Кали�
новка Красноярского района
Самарской области Татьяне
Сергиенко перчатку дали толь�
ко на левую руку. Татьяна Ни�
колаевна возмутилась. И её
можно понять: если всем по од�
ной перчатке, то и Азарову надо
было дать тоже одну, а не две.

Члены избиркома забегали.
Они коммуниста Татьяну Сер�
гиенко знают очень хорошо.
Человек принципиальный, с
ней дуриком не прокатит. На�
кануне «единороссы» — члены
избиркома села Калиновка хо�
дили от дома к дому, призыва�
ли селян проявить энтузиазм.

— Голосование доброволь�
ное, так что не надо подталки�
вать народ. А лично я за ваши
поправки и бессрочное прези�
дентство Путина всё равно го�
лосовать не буду, — ответила
им Татьяна Николаевна.

Когда всё�таки пришла го�
лосовать, на входе измерили
температуру. Прибор вместо
обычных тридцати шести по�
казал всего тридцать два граду�
са. Это ещё хорошо. У других,
говорят, и тридцати не показы�
вал, но они промолчали. По�
нимают, что главное не темпе�
ратура, а процедура. А Татьяна
Николаевна подыгрывать вла�
сти в разных её спектаклях не
намерена.

Когда принесли вторую пер�
чатку, вернула обе, потому что
оказались на одну левую руку.
Наконец нашли сразу на две
руки. Надёжные, не один ви�
рус не прокусит. Похоже, что у
местного электрика на время
выпросили.

В общем, ситуация — тоже
курам на смех. Жаль, что их в
селе за двадцать лет мудрого

кремлёвского руководства уже
почти не осталось. 

Пока Сергиенко наводила
порядок в селе Калиновка, в
пос. Коммунарском того же
Красноярского района, где
живёт первый секретарь рай�
кома КПРФ Анатолий Башто�
вой, появилось объявление,
что для голосования надо при�
ходить со своими ручками.

— А что ж вы не указали, ка�
кие ручки надо с собой прине�
сти — обычные или гелевые.
Да и цвет хорошо бы назвать,
— не без иронии спросил Баш�
товой у секретаря местной из�
бирательной комиссии.

Объявление быстренько
сняли. Действительно, какие
ручки, если народ и без ручек
калачом к урнам не заманишь.
К жительнице Самары Раисе
Свинуховой, которая зарегис�
трирована в областном центре,
пришли с урной и потребова�
ли, чтобы отдала свой голос за
поправки.

— Не могу, я же в районе не
зарегистрирована, — открес�
тилась она от такой высокой
чести.

А в соседнем Кошкинском
районе действуют не уговора�
ми. В селе Малое Максимкино
распорядились всем поголов�
но работникам СПК «Черем�
шан» отдать свои голоса «по
вопросу одобрения изменений
в Конституции». Видимо, ни�

каких других «вопросов», кро�
ме одобрительных, в головах у
местных жителей не предпола�
гается. Текст этого распоряже�
ния кто�то сфотографировал и
разместил «ВКонтакте». Про�
смотров — десятки тысяч. Этот
образец народовластия и еди�
номыслия вызвал всеобщий
восторг. 

Глава района потребовал не�
медленно убрать тот текст из
интернета, хотя он уже разле�
телся по всем широтам. Подо�
зревают в таком подрыве авто�
ритета районной власти како�
го�то сельского футболиста,
который и «зафутболил» рас�
поряжение «ВКонтакте». Гово�
рят, что тому парню грозит от�
лучение от районной футболь�
ной команды. 

— Но мы в обиду его не да�
дим! — заявляет первый секре�
тарь Кошкинского райкома
КПРФ Татьяна Журавлёва.

Не только в сельских райо�
нах, но и в Самаре идёт актив�
ная мобилизация народа на
избирательные участки. Главы
районов, как говорится, рвут и
мечут, чтобы обеспечить высо�
кую явку. Но нарастает и недо�
вольство, особенно у молодё�
жи, этой пародией на «добро�
вольное волеизъявление». Жи�
тель Красноярского района
Константин Запольнов насмо�
трелся в эти дни на всё это и
решил встать на защиту народа
от произвола и беззакония.
Константин понимает, что
один в поле не воин, поэтому
обратился к Анатолию Башто�
вому.

— Хотим вступить в КПРФ,
— сказал он. И добавил: —
Всей семьёй!

Александр ПЕТРОВ,
соб. корр. «Правды».

Самарская область.

Курам на смех
Как недавно сказал президент, только наши граждане вправе решать, ка�

ким быть Основному Закону. А перед этими замечательными словами граж�
дане от него же услышали, что этот закон уже принят. Без народа. А всеоб�
щее волеизъявление требуется гаранту наших прав и свобод, чтобы укре�
питься в уверенности, что страна идёт правильным курсом.

Почём «глас народа»?

ОМСКАЯ ОБЛАСТЬ обе�
щает обскакать другие
регионы по явке на участ�

ки голосования по Конститу�
ции. Всё дело в масштабной ло�
терее (которая, правда, называ�
ется акцией, а выигрыши — по�
дарками). Власти не поскупи�
лись на средства и хорошо про�
считали сценарий.

Первыми «затравку» получили
сельские жители близлежащего
к Омску посёлка Лузино. Бук�
вально на следующий день голо�
сования человек выиграл квар�
тиру. Да не простой какой�ни�
будь, а целый председатель уча�
стковой избирательной комис�
сии! Женщина «просто как все»
захотела проголосовать и поуча�
ствовать в лотерее, пришла на
избирательный участок, и надо
же — квартира! Упс! Выстрел,
как говорится, в яблочко! 

Расчёт сделан правильно: не
только лузинцы бегом побежали
голосовать, но их примеру после�
довали сельские жители по всей
области. Комментаторы омских
информационных сайтов обхо�
хотали этот факт с ног до головы:
мол, грязные технологии. И
сколько ни отбивалась счастли�
вица от нападок, никто в её «чис�
тое» везенье так и не поверил. 

Не успели стихнуть страсти по
председателю УИК, как в другом,
одном из самых удалённых горо�
дов региона — Таре пенсионер
пришёл на избирательный учас�
ток и вытянул такой же счастли�
вый билетик. Народ просто обал�
дел: квартиры расползаются, как
тараканы! На третий день — ещё
одна квартира, уже у жительницы
Омска, потом в ход пошли одна за
другой автомашины «Лада Гран�

та»… Не голосование, а концерт в
театре варьете! Щедроты сыплют�
ся откуда ни возьмись. 

Все остальные информацион�
ные поводы в городе по сравне�
нию с лотереей отошли в тень. Из
каждого омского утюга несутся
приглашения: «Приходите! 50 ты�
сяч призов!» Аттракцион небыва�
лой щедрости! Квартир и машин,
конечно, штучно, всё остальное
— телефоны, бытовая и садовая
техника. Интерес к голосованию
нагнетается профессионально.
На местных сайтах публикуются
фотографии, на которых омичи
стоят в тесной очереди за приза�
ми. Другие — в обнимку с телеви�
зорами и мотокультиваторами.
Кстати, «пустых» лотереек нет.
Остальным достаются купоны на
скидку в аптеке — целых 50% на
покупку валерьянки и цитрамона.

Информация о председателе
УИК дошла до ЦИК, там обеща�
ли разобраться. Да чего уж там!
Дело сделано, цель достигнута,
явка по области уже бьёт рекорды:
проголосовали, особенно в сель�
ской местности, больше полови�
ны избирателей. Налицо подкуп,
самый что ни на есть циничный.
Потому что обставлен как забота
о людях: лотерея не лотерея сов�
сем, а просто патриотическая ак�
ция. И название у неё соответст�
вующее — «Мой регион». Полит�
технологи снова сыграли на азар�
те и национальной любви к халя�
ве. Люди меняют «галочку» на
сертификат (так официально на�
зывают лотерейные билеты), не
вдаваясь в суть и смысл происхо�
дящего.

Юлия БОГДАНОВА,
соб. корр. «Правды».

Омская область.
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Пандемия COVID
19 привлек

ла ещё больше внимания не

мецких политиков к роли Китая
не только потому, что коронави

рус — «китайского происхожде

ния», но и из
за растущего осо

знания ими того факта, что без
КНР — никуда, что именно Пе

кин, а не Вашингтон или кто
то
ещё становится главным цент

ром мирового влияния.

ИИМЕННО отношения с Китаем
канцлер ФРГ Ангела Меркель реши�
ла поставить во главу угла внешней

политики Европейского союза, председа�
тельство в котором во втором полугодии пе�
реходит от Хорватии к Германии. Одновре�
менно она дала понять, что отношения с
Россией к числу внешнеполитических при�
оритетов немецкого канцлера не относятся.

Предстоящее с 1 июля председательство в
ЕС, судя по всему, — один из последних
крупных политических проектов Ангелы
Меркель, которая, во всяком случае на сего�
дняшний день, решила более не баллотиро�
ваться в канцлеры на выборах осенью следу�

ющего года. Поэтому предложенную ею Ев�
росоюзу новую повестку дня можно в опре�
делённом смысле считать напутствием
канцлера европейцам, неким политическим
завещанием, отмечает «Дойче велле».

«Отношения с Китаем будут внешнеполи�
тическим приоритетом нашего председа�
тельства в Совете Евросоюза», — заявила
Меркель, представляя в конце мая своё ви�
дение повестки дня ЕС в онлайн�выступ�
лении на конференции в близком к немец�
ким консерваторам Фонде имени Конрада
Аденауэра (KAS). У Евросоюза, указала
она, есть «большой стратегический инте�
рес активно выстраивать отношения с Ки�
таем, одним из главных действующих лиц
текущего столетия».

Таким считают Китай и многие россий�
ские политики и эксперты. Российские уча�
стники проходивших также в конце мая в
онлайн�режиме «Потсдамских встреч», на�
пример, тоже называли КНР одним из по�
люсов будущего двуполярного мира, в кото�

ром вторым центром влияния будут США.
Директор ИМЭМО академик Александр
Дынкин, правда, считает, что США и Китай
окажутся ослабленными сильнее других
стран в результате всемирного кризиса, вы�
званного пандемией коронавируса.

Однако у Ангелы Меркель на этот счёт
другое мнение. Она исходит не из того, что
коронавирус подорвёт позиции Китая на
мировой арене, скорее, наоборот. Выступая
в KAS, Меркель рассказала, что в разговорах
с ней представители Китая очень удивляют�
ся, когда узнают, что все в мире только и го�
ворят о подъёме их страны и возрастании её
международной роли.

«В их собственном восприятии, — пояс�
нила она, — эта древнейшая цивилизация
с пятитысячелетней историей всего лишь
возвращается на то центральное место ми�
ровой арены, которое она занимала на
протяжении многих столетий». И европей�
цам, добавила канцлер, следует не просто
развивать торгово�экономические отно�

шения с этой страной и поддерживать про�
токольные контакты, но и учитывать, с
«какой решимостью Китай претендует на
ведущую роль в существующих структурах
международной архитектуры».

Кто может составить противовес Пеки�
ну? Стать вторым полюсом в мире? Ангела
Меркель дала понять, что ни одна другая
страна в одиночку на это неспособна. И
даже объединённой Европе для этого ну�
жен партнёр — США, как и Соединённым
Штатам — Европа.

Канцлер признаёт, что «сотрудничество
с Америкой в настоящее время труднее,
чем мы того хотели бы». Но никакой аль�
тернативы, с её точки зрения, нет: «Транс�
атлантические связи, сотрудничество и
союз с США и НАТО были и останутся
центральной несущей основой нашей
внешней политики и политики безопас�
ности». Причём, добавила она, зависи�
мость Европы и Америки обоюдная: толь�
ко сообща они могут противостоять меж�

дународным вызовам и обеспечивать под�
держание мира и стабильности.

Роль Китая была и главной темой дискус�
сии в KAS после онлайн�выступления Мер�
кель. Так, Микко Хуотари, директор немец�
кого института MERICS, занимающегося
изучением Китая, обратил внимание на по�
пытки Пекина внести раскол в трансатлан�
тические отношения и разобщить самих ев�
ропейцев. Поэтому он считает совершенно
правильным то, как Меркель расставляет
внешнеполитические приоритеты Евросою�
за. «Китай не на пороге Европы, он уже
здесь», — заявил эксперт.

Посол Франции в ФРГ Анн�Мари Дес�
кот назвала Китай одновременно и парт�
нёром, и конкурентом Европы, соперни�
чать с которым в одиночку никому не по
силам. В связи с этим она напомнила о
предпринимаемых в последние годы по�
пытках Пекина действовать в Европе в об�
ход Брюсселя. Имеется в виду так называ�
емый формат «17+1», где «1» — это Китай,

а «17» — целый ряд государств Восточной и
Центральной Европы, как входящих, так и
не входящих в ЕС.

Заместитель председателя фракции кон�
серваторов в бундестаге Йохан Вадепуль на�
звал этот формат серьёзным препятствием
на пути выработки согласованной политики
Евросоюза в отношениях с Китаем.

Примечательно при этом, что ни один из
участников дискуссии в KAS не назвал Рос�
сию в числе стран, партнёрство с которыми
могло бы помочь Евросоюзу составить до�
стойную конкуренцию Китаю на мировой
арене. О России они вообще ни разу не упо�
мянули. За исключением опять же Меркель.

Европа, напомнила она в своём выступле�
нии, не нейтральна, Европа — часть полити�
ческого Запада, и именно это обстоятельство
определяет характер отношений с Россией.
Есть разные причины стараться иметь с ней
хорошие отношения. В их числе Меркель на�
звала географическую близость, совместную
историю, необходимость взаимодействия в
решении некоторых международных про�
блем, экономические связи, но никак не со�
здание общего противовеса Китаю, конста�
тирует «Дойче велле».

Пётр ПАРХИТЬКО.

Поднебесная пугает и притягивает

ВПОСЛЕДНИЕ дни в Кир�
гизии всё чаще можно ус�
лышать о «второй волне»

COVID�19. Имеется в виду по�
вторная вспышка заболевания,
которую ещё несколько месяцев
назад прогнозировали специа�
листы. На первый взгляд, осно�
вания для таких оценок есть. Ес�
ли в середине июня доля выздо�
ровевших приближалась к 80
процентам от общего количест�
ва заражений, то затем произо�
шёл взрывной рост выявленных
случаев. 

Всего за 2 недели, с 15 по 29 ию�
ня, число инфицированных
граждан увеличилось более чем
впятеро — с 500 до 2700. Наибо�
лее сложная обстановка сложи�
лась в столице, окружающей её
Чуйской области, а также в Оше
— крупнейшем городе на юге
страны. Официальные показате�
ли не в полной мере отражают си�
туацию. В республике отмечен
резкий всплеск заболевания вне�
больничной пневмонией.

Корректнее, впрочем, гово�
рить не о «второй волне», а о вы�
шедшей из�под контроля пер�
вой. Ухудшение эпидемиологи�
ческой обстановки не связано с
некими объективными фактора�
ми и находится в прямой зависи�
мости от действий властей. От�
меняя режим чрезвычайного по�
ложения, действовавший в Биш�
кеке и ряде других регионов с
конца марта до 10 мая, они уве�
ряли, что карантинные меры бу�
дут смягчаться постепенно и в
своей основе сохранятся до пол�
ной победы над вирусом. 

В действительности почти все
ограничения были сняты. Зара�
ботали предприятия, рынки, ка�
фе и общественный транспорт,
причём всерьёз следить за соблю�
дением социальной дистанции и
масочного режима никто даже не
пытался. Пример отношения к
защитным мерам подали сами
чиновники. Большой резонанс
имел поступок членов кабинета
министров, решивших сфотогра�
фироваться «на память». Свыше
сотни человек позировали на сту�

пенях здания правительства
вплотную друг к другу и без ма�
сок. Следствием подобного пове�
дения стало обнаружение коро�
навируса у столичного мэра, ряда
депутатов парламента работни�
ков аппаратов правительства и
президента. Из�за этого прибыв�
ший в Москву на парад 24 июня
глава республики Сооронбай
Жээнбеков не смог принять уча�
стие в праздничных мероприяти�
ях и, досрочно вернувшись, ушёл
на самоизоляцию. 

Безответственное отношение
руководства страны доказали и
нерешительные действия, свя�
занные с системой обсервации.
Вопиющий случай произошёл
после возвращения из россий�
ского Соль�Илецка свыше 500
граждан Киргизии. У каждого
пятого из них был диагностиро�
ван коронавирус, а всех осталь�
ных временно изолировали. Од�
нако подчиняться карантинным
требованиям люди отказались и
даже напали на врачей. После
этого власти позволили им разъе�
хаться по домам. 

Как результат, ситуация фак�
тически вышла из�под контро�
ля. По всей республике развёр�
нуто менее двух тысяч койко�
мест, а сообщений жителей об
отказе в госпитализации с каж�
дым днём становится всё боль�
ше. Серьёзность положения вы�
нуждены признать в правитель�
стве. Премьер�министр Кубат�
бек Боронов посоветовал быть
готовыми к худшему и поручил
подыскать место для палаточ�
ных городков на случай ещё бо�
лее массового заражения. 

Отметим, что новый глава
правительства Киргизии всту�
пил в должность 17 июня. Его
предшественник Мухаммедка�
лый Абылгазиев ушёл в отставку
после скандала с распределени�
ем радиочастот. В парламенте
премьера заподозрили в прича�
стности к коррупционным схе�
мам (см. номер «Правды» от 9—
10 июня с.г.). Боронов занимал
при нём должность первого за�
местителя, а до этого в тече�

ние семи лет возглавлял МЧС. 
Эти политические игры явля�

ются отражением общего состоя�
ния дел в госуправлении. На рас�
пространение коронавируса вла�
сти реагируют постфактум, огра�
ничиваясь рекомендациями и
перекладывая вину друг на друга.
Характерна недавняя рекоменда�
ция Совета безопасности респуб�
лики привлечь к дисциплинар�
ной ответственности глав регио�
нов «за допущение ухудшения
эпидемиологической ситуации». 

Одной из причин того, что
ситуация пущена на самотёк,
является отсутствие у государ�
ства необходимых ресурсов для
ответа на столь серьёзный вы�
зов. Либеральные реформы и
тотальная приватизация приве�
ли к скудости бюджета. Ни о ка�
ких пособиях на время каранти�
на не шло и речи, так что, ока�
завшись перед лицом социаль�
ного взрыва, правительство ре�
шило, что снятие ограничений
является меньшим злом.

Но от экономического кризи�
са республику это всё равно не
спасло. За пять первых месяцев
года её ВВП снизился на 4,8 про�
цента, что является наихудшим
показателем среди стран регио�
на. Сильнее всего пострадали
сфера услуг, промышленность и
строительство. Накапливаются
сбои в выполнении государством
своих социальных обязательств.
В мае столичные учителя зарпла�
ту получили с задержкой, а те�
перь им не выплачивают отпуск�
ные, ссылаясь на отсутствие
средств в бюджете. Участковые
милиционеры Бишкека и вовсе
пригрозили забастовкой после
того, как не дождались дополни�
тельных выплат, обещанных им
за работу в период ЧП.

Новая вспышка заболевания
только усугубит тяжёлое поло�
жение, в основе которого лежит
провальный курс последних
тридцати лет. Встав перед выбо�
ром — оградить общество от
стремительного распростране�
ния эпидемии или защитить
экономику от потрясений, —
власти Киргизии в итоге прова�
лили обе задачи.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Провал по всем 
направлениям

Киргизия столкнулась с резким скачком за

болевания коронавирусной инфекцией. На
этом фоне в республике сменился глава пра

вительства, а социально
экономическая си

туация продолжает ухудшаться.

О БИЛЬНЫЕ ДОЖДИ, шедшие
почти четверо суток, привели к
жутким последствиям, когда вы�

шедшие из берегов реки смывали всё
на своём пути. Шла волна воды, дости�
гавшая 6,5 метра. Несколько человек
погибло, а сотням людей пришлось
эвакуироваться. При этом многие от�
казывались из�за боязни мародёрства.

Разнесло железную дорогу между За�
карпатьем и Ивано�Франковщиной.
Селевыми потоками заблокирован
проезд по двум крупным автомагистра�
лям: Криворовня — Черновцы и Львов
— Мукачево.

Пока власти пострадавших районов
подсчитывают убытки, с ужасом осо�
знавая, что компенсировать их нечем,
так как в госбюджете расходы на по�
добные чрезвычайные ситуации не
предусмотрены, местные жители рас�
сказывают, какими шокирующими для
них выдались те дни, когда их накрыло
стихийное бедствие.

«Затопило всё... Урожая нет, куры уто�
нули», «Мосты снесло, дороги разруши�
ло, мы оказались отрезанными от мага�
зинов. Пока держимся на своих запасах.
Но нет хлеба, муки и дрожжей, чтобы
его испечь», «Нет сахара, масла. Мы же
не знали, что такое случится», — дели�
лись бедами с журналистами жители се�
ла Дземброня на Ивано�Франковщине.

В населённом пункте Банилов на Бу�
ковине соседям приходилось на руках
выносить стариков, которые не могли са�
мостоятельно передвигаться, чтобы те не
утонули в мутных потоках внезапно при�

шедшей воды. При этом не удалось спас�
ти домашний скот и птицу. «Утонули до�
машние животные: свиньи, куры, кроли�
ки, у кого�то даже утки погибли. В хате
вода чуть ли не до колена. Мебель, техни�
ка, всё пострадало. Восстановить всё это
своими силами будет невозможно», —
рассказывали пострадавшие от стихии.

В курортном посёлке Ясеня Закар�
патской области люди также говорили,
что о «большой воде» знали, но никто
не предупредил их о таких масштабах
стихийного бедствия. «Затопило неко�
торые дома, разрушило дорогу. Горные
ручьи превратились в потоки воды, ко�
торые неслись сверху, начались ополз�
ни. Мы пережили два страшных дня,
которые можно сравнить только с на�
воднением 2008 года. Не спали всю
ночь, потому что вода зашла на первый
этаж», — делилась пережитым житель�
ница посёлка. «Затопило подвал, все
наши запасы пропали. Смыло весь ого�
род, снесло часть забора. Я весь день
проплакала, потому что восстанавли�
вать придётся своими силами. И урожая
нет, и куры утонули», — в слезах расска�
зывала другая жительница Ясеней.

Уже испытывается недостаток питье�
вой воды, так как на Западной Украине
из�за паводка затоплено около пяти ты�
сяч колодцев. Из�за размытых дорог пи�
тьевую воду жителям затопленных райо�
нов вынуждены доставлять вертолётами.

По оперативным данным МВД, по�
страдало более 120 мостов, которые
придётся восстанавливать заново.
Причиной паводков в Прикарпатье

стали сходы селевых потоков, подтоп�
ленными оказались не только отдель�
ные дома, а порой и целые населённые
пункты. Как признал ивано�франков�
ский губернатор Виталий Фёдоров, в
результате наводнений в области по�
вреждения получили 13 тысяч домов.
При этом глава областной администра�
ции заявил, что пик непогоды впереди,
его ожидают в течение нескольких
дней. Стихия бушует на всей террито�
рии области, и прогнозируется значи�
тельный подъём уровня воды в реках
ещё на метр в разных местностях. 

ВМИНУВШИЙ четверг в ходе ра�
бочего визита в пострадавшие
районы Владимир Зеленский

признал, что масштаб трагедии пора�
жает. «Мы видели всё и из вертолёта, и
общаясь с людьми: затоплены регион,
около 10 тысяч гектаров сельскохозяй�
ственной земли, разрушены тысячи
зданий, дороги, дамбы, несколько ста�
рых мостов..» — поделился впечатле�
ниями украинский президент.

По его словам, кабмин выделит
около 28 миллионов долларов на лик�
видацию последствий наводнения в
западной части страны. «Я думаю, что
полностью нормальная жизнь в тече�

ние ближайших дней будет восста�
новлена», — заявил Зеленский. Но
жители пострадавших регионов с
большим сомнением восприняли обе�
щание президента. У них вообще ма�
ло надежды на власти, многие гово�
рят, что восстанавливать снова при�
дётся всё за свой счёт.

МИД Украины обратился к государ�
ствам�партнёрам, а также в штаб�квар�
тиры международных организаций с
просьбой о помощи в преодолении по�
следствий стихийного бедствия.

Уже 28 июня Западную Украину про�
должала атаковать непогода с ливня�
ми, оползнями, сходами селевых пото�
ков и наводнениями. За сутки в Меж�
горском районе Закарпатской области
прошли сильные ливни с грозами, за
два часа выпала 20�дневная норма
дождей (!). На территории Торунского
сельсовета поток воды снёс часть доро�
ги и несколько мостиков. 

Неистовство водной стихии объяс�
няется бесконтрольной, зачастую
хищнической вырубкой лесов на
склонах Карпат. Кругляк массово вы�
возится в Европу под видом «дров»
«благодаря» существующей лазейке в
законодательстве.

В.М.Т.

Половина грузинского
вина — химия

К ОНТРОЛЬ за выращи�
ванием винограда и ви�
ноделием в Грузии нуж�

но ужесточить, иначе это мо�
жет повлечь за собой катаст�
рофическую ситуацию во всей
отрасли, заявил владелец од�
ной из виноделен республики
Тамаз Оманадзе в интервью
агентству Report.

Как рассказал винодел,
при выращивании виногра�
да многие используют сего�
дня большое количество 
химических компонентов.
Такой подход, по мнению 
Т. Оманадзе, приводит к
значительному ухудшению
качества вина: «Это уже не
вино, половина вина — хи�
мия». Он добавил, что ситу�
ация в отрасли виноделия с
таким подходом может вер�
нуться на уровень 1990�х го�
дов, когда, что называется,
пользуясь моментом, гнали
подделку.

По предварительным оцен�
кам, производство грузинско�
го вина в мае упало на 35%.
Это, конечно, было связано и
с тем, что многие страны из�за

коронавируса закрыли грани�
цы, в том числе для поставки
товаров.

Итак, вопрос сегодня стоит
остро. Грузии, которая ранее

славилась традиционно пре�
красными винами, а это к тому
же очень выгодный экспортный
товар, есть повод задуматься.

Сослан АДАМИЯ.

Латинская Америка

МИНИСТР иностранных дел Кубы Бруно
Родригес на своей странице в социальных

сетях подчеркнул усилия правительства респуб�
лики по обеспечению бесплатного и качествен�
ного образования для более чем двух миллио�
нов студентов. Он также отметил признание не�
оспоримых заслуг Кубы, которая выделяет 15
процентов своего бюджета на эту отрасль, Ор�
ганизацией Объединённых Наций по вопросам
образования, науки и культуры (ЮНЕСКО).

Говорится во Всемирном отчёте ЮНЕСКО по

мониторингу образования и о программе до�
школьной подготовки на острове, которой охва�
чено 100 процентов детей, и прежде всего о её
великолепной образовательной составляющей.

Глава внешнеполитического ведомства особо
выделил слова благодарности президента стра�
ны Мигеля Диас�Канеля в адрес ЮНЕСКО за
высокую оценку достижений Кубы, а также в
адрес учителей и вузовских преподавателей,
всех специалистов системы образования.

Пренса Латина.

Заслуги Кубы неоспоримы

Пульс планеты

● ПАРИЖ. Французские эко+
логи празднуют победу: во втором
туре муниципальных выборов
представители левоцентристской
партии «Европа — экология —
зелёные» лидируют в ряде круп+
ных городов страны, в том числе
в Лионе, Марселе, Бордо, Страс+
бурге, Туре и Безансоне, причём в
некоторых случаях с большим
отрывом от соперников. Успех
«зелёных» уже называют серьёз+
ным политическим вызовом для
президента Франции Эмманюэля
Макрона, который рискует
столкнуться с более уверенным
давлением обновлённого левого
фланга. Партия Макрона «Впе+
рёд, республика!», как и прогно+
зировали аналитики, не добилась
ярких успехов. Зато премьер+ми+
нистру Эдуару Филиппу удалось
вновь стать мэром Гавра, получив
около 60% голосов. А столица
страны остаётся под руководст+
вом социалистов. Мэр Парижа
Анн Идальго набрала во втором
туре более 50%.

● ВАРШАВА. В назначенный
на 12 июля второй тур прези+
дентских выборов в Польше
прошли действующий глава го+
сударства Анджей Дуда — кан+
дидат от правящей консерватив+
ной партии «Право и Справед+
ливость», заручившийся под+
держкой более 45% избирате+
лей, и мэр столицы Рафал Тшас+
ковский — представитель круп+

нейшей оппозиционной партии
«Гражданская платформа», на+
бравший около 29% голосов.
Первый тур состоялся при ре+
кордной явке в 63% избирате+
лей. Как отмечают наблюдате+
ли, в финальной схватке шансы
на победу есть у обоих претен+
дентов, поскольку оппозицион+
ные голоса объединятся против
нынешнего главы государства.

● БРЮССЕЛЬ. Израиль пре+
дупреждают: страна столкнётся
с «соответствующими последст+
виями», если продолжит реали+
зацию плана по аннексии части
палестинских территорий. Бо+
лее тысячи евродепутатов из 25
стран ЕС подписали открытое
письмо, в котором выразили
озабоченность по поводу пред+
ложений США, касающихся
урегулирования палестино+из+
раильского конфликта. Речь
идёт о плане президента Трампа,
дающем еврейскому государству
«зелёный свет» на аннексию по+
рядка 30% территории Западно+
го берега реки Иордан и Иор+
данской долины. Депутаты Ев+
ропарламента и ряд израильских
законодателей обратились к гла+
ве внешнеполитического ведом+
ства ЕС Жозепу Боррелю,
убеждая его как можно скорее
возобновить заседания Совета
ассоциации ЕС — Израиль.

По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА.

Удар стихии
принёс беду

Ныне мировые СМИ, телеканалы и интернет заполнены всевоз

можной информацией, ужасающими кадрами невиданного потопа,
обрушившегося на Западную Украину в начале прошлой недели.

ПО ДАННЫМ Централь�
ного статистического уп�

равления Латвии, в прошлом
году в республике разница в
оплате труда мужчин и жен�
щин увеличилась в среднем с
14,1 до 15,9 процента, инфор�
мирует национальное агентст�
во LETA.

Причём разница в оплате за
схожий труд при работе на
полную ставку ещё выше: 19,1
процента. Самое показатель�
ное неравноправие наблюда�
ется в финансовой и страхо�
вой отраслях, где мужчины
получают в среднем на 26 про�
центов больше женщин.

Серьёзный разрыв в оплате
труда зафиксирован в возраст�
ной группе от 35 до 44 лет, там
он составляет 18,2 процента, в
группе от 25 до 34 лет этот по�
казатель равен 17,7 процента,
в группе от 45 до 54 лет — 10
процентам.

Илга ВЕТРОВА.

За схожий труд оплата разная

Прибалтийский блеф

Ф РАНЦИЯ в срочном порядке намерена
вернуть на свою территорию производст�
во многих медицинских препаратов. Как

заявил президент Пятой республики Эмманюэль
Макрон, в условиях изоляции — если к ней при�
дётся прибегнуть вновь — страна рискует остаться
без важнейших медикаментов, которые сейчас в
Европе не выпускаются. Глава государства под�
черкнул, что это не означает отказа от междуна�
родного сотрудничества. Например, вакцина про�
тив коронавируса должна быть доступна любому,
независимо от того, кто её произведёт. 

Слова Макрона особенно актуальны на фоне
того, что Пол Хадсон, исполнительный директор
французской компании «Санофи», одной из
крупнейших фармацевтических корпораций ми�
ра, месяц назад сделал скандальное заявление,
сообщив: первым вакцину получит тот, кто боль�
ше в неё вложит. А как раз незадолго до того
США инвестировали в «Санофи» 30 миллионов
долларов.

Хадсону, естественно, пришлось извиниться:
он заявил, будто его не следовало понимать
буквально, он, скорее, призывал Европу актив�
нее участвовать в разработке препарата. В ито�
ге, дабы окончательно замять инцидент, руко�
водители «Санофи» приехали в Елисейский
дворец и лично заверили президента: лекарство
от коронавируса получит любой нуждающийся.

Как отмечают эксперты, Макрон уже долгое
время говорит о том, что вакцина от COVID�19
должна стать «глобальным общественным достоя�
нием», а значит, её надо срочно создать, сделав не
только доступной для всех, но и бесплатной. Од�
нако пока околонаучные круги и бизнесмены вы�
ражают обеспокоенность потенциальными про�
блемами с поставками чудо�средства, совсем
иные вопросы волнуют учёных, которые ещё
очень далеки, чтобы дать гарантию того, что раз�
рабатываемые ими препараты можно внедрять в
массовое производство в ближайшее время.

Елена МОРОЗОВА.

Вакцины нет, но её уже распределяют?

Рабочие крупнейшего
в Харькове государст

венного завода «Элект

ротяжмаш» 22 июня не
вышли на работу. Со

бравшись у администра

тивного корпуса, они об

винили и.о. генерального
директора Виктора Бусь

ко в банкротстве пред

приятия и потребовали
выдать им зарплату: ко

му за два, а кому и за три
месяца. Всего завод за

должал рабочим 34,2
миллиона гривен (одна
гривна равна 2,6 руб.). 

Д ИРЕКТОР бросился в
Киев, где с помощью
своих покровителей

«отыскал» средства и пообе�
щал протестующим выплатить
все задолженности. Как напи�
сал Телеграм�канал «Шептун»,
деньгами налогоплательщиков
«на время заткнут рты рабо�
чим, чтобы Бусько усидел в
кресле и передал нужным лю�
дям сочный актив». 

Дело в том, что харьковский
завод «Электротяжмаш» —
производитель гидро� и турбо�
генераторов для ТЭС и АЭС,
электродвигателей для приво�
дов прокатных станов, шахт�

ных подъёмников, тягового
электрооборудования для же�
лезнодорожного и городского
транспорта — до последнего
времени входил в перечень
стратегических предприятий.
А в октябре 2019 года минис�
терство экономического раз�
вития и торговли передало за�
вод Фонду государственного
имущества Украины для под�
готовки его к приватизации. 

По «случайному» совпадению
с конца ноября того же 2019�го
и.о. гендиректора завода «Элек�

тротяжмаш» был назначен Вик�
тор Бусько — бывший топ�ме�
неджер предприятий группы
«Метинвест» Рината Ахметова.
Впрочем, актив, который он
«сторожит», не такой уж и «соч�
ный». Ахметов ли приберёт к ру�
кам бывший промышленный
гигант УССР или какой�нибудь
другой олигарх — заработает он
исключительно на уничтоже�
нии завода. Сегодня у «Электро�
тяжмаша» нет ни денег, ни зака�
зов. Долг завода перед постав�
щиками и банками�кредитора�

ми превышает полмиллиарда
гривен, а ещё за ним числятся
налоговые долги перед бюдже�
тами — впервые за всю много�
летнюю историю предприятия. 

В Фонде госимущества ут�
верждают: государственное
предприятие «Электротяжмаш»
довёл до банкротства его ме�
неджмент. Но руководство за�
вода заявляет, что предприни�
мает активные действия по вы�
воду предприятия из критичес�
кого состояния. И обещает
продемонстрировать позитив�
ные результаты во второй поло�
вине 2020 года. При этом экс�
перты констатируют серьёзные
проблемы с подготовкой к ра�
боте завода в 2021 году и даже
пророчат ему остановку через
4—5 месяцев, поскольку «Элек�
тротяжмаш» не заключил кон�
тракты на плановый объём про�
изводства и не ведёт предконт�
рактную работу с заказчиками.

Виктор Бусько оказался пер�
вым директором, при котором
на заводе стали задерживать зар�
плату. Но дело не только и не
столько в личности и. о. руково�

дителя «Электротяжмаша», а в
отношении правящего режима к
промышленности как таковой.
Украинские буржуазные нацио�
налисты не имеют с индустриа�
лизацией никаких точек сопри�
косновения. Ветер украинства
всегда веял с хуторов, и нынеш�
нее время не исключение. 

— Сегодня наше уникаль�
ное, единственное на Украине
предприятие даёт лишь пять
процентов от того, что оно про�
изводило в советское время, —
заявил журналистам рабочий
завода Владимир Николаевич.
— «Благодаря» политике быв�
шего президента страны Петра
Порошенко мы давно не выпу�
скаем турбогенераторы, очень
редко делаем гидрогенераторы.
Я понимаю, что Порошенко
«Электротяжмаш» не нужен,
он, может, и не знает о сущест�
вовании такого завода. Но ведь
и Владимир Зеленский продол�
жает политику Порошенко,
пытается добить наш завод!..

Тем временем харьковские
СМИ отмечают: состояние
предприятия, при котором мо�
гут быть уволены около трёх
тысяч рабочих, создаёт в горо�
де взрывоопасную социально�
экономическую ситуацию.

Анна ПОЛТАВЧЕНКО.

«Хуторская» психология



4 30 июня – 1 июля 2020 года    l    №51 (30983)

Главный редактор Б.О. КОМОЦКИЙ 
Редакционная коллегия: Т.Б. АВЕРЧЕНКО, В.П. ВИШНЯКОВ (ответственный секретарь),  

В.С. КОЖЕМЯКО, Н.М. МУСИЕНКО, А.И. ОФИЦЕРОВ, Т.Ю. ОФИЦЕРОВА,  
Т.Н. СМИРНОВА (заместитель главного редактора), В.В. ТРУШКОВ. 

Свидетельство о регистрации в Федеральной службе по надзору за соблюдением  
законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия  

ПИ № ФС77-18563 от 25 октября 2004 г. (Прежний рег. № 1064 от 29 августа 1991 г.,  
ПИ № 77-9115 от 18 мая 2001 г. и ПИ №77-16382 от 13 октября 2003 г.) 

www.gazeta-pravda.ru,    www.kprf.ru 
Электронный адрес: pravda@cnt.ru, gazeta-pravda.ru@yandex.ru 

u

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ: Москва, улица «Правды», дом 24. 
Для писем: 127137, Москва, а/я 22, редакция газеты «Правда». 

 
ТЕЛЕФАКС: 8-499-257-11-08.  

 
ТЕЛЕФОНЫ: Приёмная — 8-499-257-47-39, 257-52-13.  

Служба распространения — 8-499-257-47-72.  
Отдел рекламы — 8-499-257-44-56.

u

Номер набран и свёрстан 
в компьютерном центре АНО «Редакция газеты «Правда». 

Отпечатано в АО «Московская газетная типография»,  
123995, г. Москва, ул. 1905 года, дом 7, стр. 1 

Газета печатается в Москве, Санкт-Петербурге, Воронеже, Иркутске, 
Краснодаре, Минеральных Водах, Новосибирске, Челябинске. 

Тип. № 1127 
Подписной индекс 50102. Общий тираж 100 300.  

Подписано в печать 29.06.2020.      1   2   3   4   5   6   7   8 
По графику: в 17.00.   Фактически: в 17.00.

Учредители —  
журналистская 

организация АНО 
«Редакция газеты «Правда», 
Коммунистическая партия 

Российской Федерации 

СТАЛО ТРАДИЦИЕЙ и то, 
что весь «пар» уходит в пи-
ар, и результат проектов 

получается «как всегда». Законо-
мерно, что у тех, кто сохранил 
способность адекватно воспри-
нимать реальность, термин «план 
Путина» ныне вызывает только 
иронию. Ну действительно, как 
говорил сам Владимир Влади-
мирович, «обещания уже много-
кратно даны, все сроки их испол-
нения вышли». 

Он сказал это 20 лет назад, в 
начале июля 2000 года, в своём 
первом президентском Посла-
нии Федеральному собранию 
РФ. Сейчас над этим можно бы-
ло бы посмеяться, но именно в 
этом Послании Путин чётко 
определил главные направления 
своего подлинного плана, кото-
рый стал основой внутренней по-
литики власти на все последую-
щие годы. 

Разумеется, в Послании-2000 
тоже были полагающиеся рас-
суждения о «стратегии разви-
тия страны». Но они не были 
подкреплены никакими кон-
кретными, чётко поставленны-
ми задачами. Даже поставив 
действительно важнейший во-
прос стратегии развития: «Дол-
гое время мы выбирали: опереть-
ся на чужие советы, помощь и 
кредиты или развиваться с опо-
рой на нашу самобытность, на 
собственные силы», Путин не 
дал на него сколько-нибудь 
внятного ответа. Вместо этого 
последовала демонстрация сло-
весной эквилибристики: «Если 
Россия останется слабой, то 
нам действительно придётся 
делать такой выбор… Един-
ственным же для России ре-
альным выбором может быть 
выбор сильной страны. Силь-
ной и уверенной в себе».  

Ну а цену посулам, типа: «Мы 
будем отдавать приоритет разви-
тию сферы здравоохранения, об-
разования, культуры», показывает 
такое сопоставление: по инфор-
мации, приведённой на zen.yan-
dex.ru, численность сотрудников 
МВД и Росгвардии в России в 
2018 году превышала 1 млн 200 
тыс. человек; в том же году Рос-
стат насчитал в стране 1 млн 83 
тыс. учителей начального, основ-
ного и среднего образования и 
697 тыс. врачей. При этом зар-
платы силовиков были значи-
тельно выше. 

Подлинный план Путина за-
ключался совсем в другом. Вот 
его основные задачи, выдвину-

тые только что избранным пре-
зидентом.  

Первое. Государство должно 
уйти из экономики, предоставив 
её свободе предпринимательства: 
«Надо признать: диктату теневой 
экономики и «серых» схем, разгулу 
коррупции и массовому оттоку ка-
питала за рубеж во многом спо-
собствовало само государство. 
Способствовало неоправданными 
ограничениями… Сегодня участие 
государства излишне в собствен-
ности, предпринимательстве, по-
треблении отчасти… ключевая 
роль государства в экономике — 
это, без всяких сомнений, защита 
экономической свободы».  

Второе. Путин требует «уста-
новить легальные основы права 
частной собственности там, где 
они до сих пор не утверждены, 
прежде всего на землю». 

Третье. Не менее настойчиво 
Путин продвигает введение 
плоской шкалы подоходного на-
лога. «Едва ли не самой острой 
проблемой последних лет был не-
разумный уровень налогообложе-
ния… Введение единой ставки по-
доходного налога, снижение раз-
меров отчислений в социальные 
внебюджетные фонды помогут вы-
вести доходы из тени. Ослабление 
налогового бремени позволит доб-
росовестным предпринимателям 
уверенно развивать собственное 
дело в своей собственной стране».  

Четвёртое. Социальная поли-
тика. У Путина она уже в обозна-
чении задачи указывает на то на-
правление, в котором её необхо-
димо продвигать: «РЕАЛИСТИ-
ЧЕСКАЯ (выделено мной. — 
В.В.) социальная политика». Путин 
призывает «сокращать избыточные 
социальные обязательства». 

Пятое. По месту, уделённому 
этой задаче в Послании, её надо 
было бы поставить первой, важ-
нейшей. Путин провозглашает: 
необходимо сформировать «еди-
ную исполнительную вертикаль». 
Через несколько лет эта конфи-
гурация была названа ещё точ-
нее: «Вертикаль власти».  

И этот «план Путина», в отли-
чие от многих других, успешно 
воплощён в жизнь. Но оберну-
лось ли это благом для страны и 
народа? 

Воцарение экономической 
свободы привело к прорыву от-
нюдь не в экономическом раз-
витии страны, а в «производстве» 
нуворишей.  

С одной стороны, Россия по-
прежнему остаётся в очень вы-
сокой степени — недопустимо 

высокой для страны, претендую-
щей на то, чтобы считаться раз-
витой, — зависимой от сырьевого 
экспорта. Недавно, в начале мар-
та, президент в интервью ТАСС 
фактически сам признал это, 
объяснив падение доходов рос-
сиян снижением мировых цен 
на нефть. А ведь с момента По-
слания-2000 прошло столько 
времени, которого при правле-

нии Сталина хватило, чтобы про-
вести индустриализацию, выиг-
рать войну и восстановить на-
родное хозяйство страны после 
войны. А за два десятилетия 
правления Путина не удалось да-
же освободить экономику Рос-
сии от зависимости от сырьевого 
экспорта: как свидетельствует 
Росстат, доля группы «минераль-
ные продукты» в структуре экс-
порта не только не уменьшилась, 
но и возросла с 53% до 63%. 

С другой стороны, Россия 
остаётся в высокой степени при-
вязанной к импорту. Если со вре-
мени первого президентского 
Послания Путина до 2019 года 
экспорт РФ вырос в 4,2 раза, то 
импорт — в 6 раз. При этом, не-
смотря на все победные заявле-
ния представителей власти о вы-
дающихся достижениях в разви-
тии сельского хозяйства, вопло-
тившиеся в продаже за рубеж 
сельхозпродукции, прежде всего 

— зерна, Россия в 2019 году по-
лучила от экспорта продоволь-
ственных товаров и сельскохо-
зяйственного сырья 24,8 млрд 
долларов, а на их импорт потра-
тила 29,8 мдрд долларов. Импорт 
лекарственных средств вырос за 
годы правления Путина в 7 раз, 
одежды — в 30 раз.  

А вот «достижения» путинской 
России в «производстве долларо-
вых миллиардеров» вполне мож-
но назвать «новорусским чудом»: 
если в первый год правления пре-
зидента Путина их вообще не бы-
ло, то ныне — больше сотни. И 
политика власти в сфере эконо-
мики, включая введение плоской 
шкалы подоходного налога, спо-
собствует этому «прогрессу». 

Время дало недвусмысленный 
ответ на поставленный Путиным 
вопрос: будет ли власть в разви-
тии России опираться на собст-
венные силы страны или на чу-
жие советы и инвестиции? Од-
ним из проявлений экономиче-

ской свободы стало открытие 
экономики России для беспре-
пятственного вторжения ино-
странного капитала. Путин и его 
приближённые считают это важ-
ным достижением. Но для Рос-
сии оно обернулось бедствием. 
С одной стороны, возникло и 
стабильно сохраняется отрица-
тельное «сальдо инвестиционно-
го дохода» (то есть зарубежные 
капиталисты больше выкачи-
вают денег из российской эко-
номики, нежели вкладывают в 
неё). С другой стороны, многие 
российские крупнейшие компа-
нии оказались фактически в ино-
странном управлении. Целый 
ряд жизненно важных для стра-
ны отраслей иностранный капи-
тал, как в царской России, конт-
ролирует более чем наполовину.  

 При этом утверждение эконо-
мической свободы, вопреки за-
верениям Путина, отнюдь не из-
лечило общество от коррупции, 

не прекратило отток капиталов 
за границу и не нанесло удар по 
теневой экономике. 

В год прихода Путина к власти 
Россия по «индексу восприятия 
коррупции» занимала малопо-
чтенное 82-е место (чем ниже — 
тем хуже положение с коррупци-
ей), а в последние четыре года 
она неизменно оказывается меж-
ду 130-м и 140-м местами.  

Осенью прошлого года депутат 
Госдумы Николай Арефьев со 
ссылкой на Федеральную службу 
по финансовому мониторингу 
привёл данные, что за последнее 
десятилетие теневая доля в эконо-
мике выросла примерно в 2,5 раза 
и составила 20,7 трлн руб. — это, 
добавлю, примерно пятая часть 
российского ВВП прошлого года. 

Что же касается оттока капи-
талов за границу, то, по свиде-
тельству академика Сергея Глазь-
ева в бытность его советником 
президента Путина, из-за него 
Россия потеряла более триллио-

на долларов, причём «мы знаем, 
что примерно полтриллиона дол-
ларов вращаются между офшо-
рами и российской экономикой, 
а вторая половина триллиона во-
обще испарилась в неизвестном 
направлении».  

И ещё одно. Экономическая 
свобода требует, как подчеркнул 
в своём Послании-2000 Путин, 
«обеспечения равенства условий 
конкуренции». Вероятно, только 
чистой случайностью можно 
объяснить, что в списке распло-
дившихся за время правления 
Путина миллиардеров немало 
людей из, назовём по аналогии с 
другим известным сообществом 
деловых людей, «кружка друзей 
Путина».  

Воплощение в жизнь указания 
Путина установить легальные ос-
новы права частной собственно-
сти на землю привело к тому, что 
в коммерческий оборот была пу-
щена земля сельскохозяйствен-

ного назначения, от чего ранее 
красной Госдуме удавалось её 
уберечь. И, как нетрудно было 
предвидеть, произошло перерас-
пределение земли в чудовищных 
масштабах. Она постепенно пе-
реходила от тех, кто на ней живёт 
и трудится, к тем, у кого есть 
большие деньги. Сельхозпере-
пись 2016 года выявила, как да-
леко зашёл этот процесс. Четыре 
сотни сельхозорганизаций, ме-
нее 1,5%, завладели 69% всех 
сельскохозяйственных земель; в 
среднем на одну из них прихо-
дится 451 тыс. га. Латифундистам 
из самых отсталых стран Африки 
и Латинской Америки остаётся 
только завидовать.  

Оборотная сторона этого про-
цесса — уничтожение тради-
ционного сельского мира: обез-
земеливание крестьян, их разо-
рение и, соответственно, выми-
рание сёл. Численность сель-
ского населения России за годы 
правления Путина сократилась 
на 1,9 млн. И нет оснований на-
деяться, что эта тенденция из-
менится.  

В Послании-2000 встретились 
два «плана Путина» относитель-
но социальной политики власти. 
Один — используя современный 
термин «оптимизация» социаль-
ных обязательств власти. Второй: 
«Социальную политику будем 
проводить на принципах… при-
емлемого качества базовых соци-
альных благ».  

О том, какой из них был под-
линным, можно судить по тако-
му примеру, свидетельствующе-
му о реальном качестве базовых 
социальных благ. В течение пер-
вых двух сроков Путина и при 
Медведеве основу прожиточного 
минимума (ПМ) составляла ми-
нимальная потребительская кор-
зина (МПК) с таким набором 
продовольствия, который, как 
проинформировала пресса, по 
целому ряду важнейших продук-
тов был более скудным, нежели 
тюремная пайка. Потом его сме-
нила более хитрая, но не менее 
беспощадная к бедным МПК: 
нормы продуктов были увеличе-
ны, но в то же время остальные 
составляющие МПК — непро-
довольственные товары и услуги 
— стали определяться не по на-
туральным показателям, а по 
процентам от стоимости продук-
тового набора. 

А ведь как раз в последовавшую 
за этим шестилетку путинского 
президентства, помимо привыч-
ного роста тарифов на ЖКУ, в 
счетах появились плата за капре-
монт, за общедомовые услуги; 
взлетел налог на недвижимость. 
Но всё это никак не отразилось 
на величине ПМ, поскольку не 
влияло на стоимость продуктово-
го набора. Я подсчитал непродо-
вольственную часть МПК по 
прежним натуральным нормати-
вам, и получилось, что в реально-
сти прожиточный минимум дол-
жен где-то вдвое превосходить 
тот, который определила власть 
за четвёртый квартал 2019 года. 

В последнюю пятилетку деви-
зом социальной политики власти 

стала фраза Медведева: «Денег 
нет». Скажем, не оказалось денег 
на проведение в 2016 году поло-
женной по закону индексации 
пенсий в соответствии с офици-
альной инфляцией 2015 года. Не 
нашлись они для устранения во-
пиющей несправедливости и в 
последующем, из-за чего «сред-
нестатистический» пенсионер 
того времени теперь каждый год 
теряет более 10 тыс. рублей.  

В том самом 2015 году, когда 
положение малообеспеченной 
части населения резко ухудши-
лось, «единороссы» и народноф-
ронтовцы Госдумы нашли свое-
образный способ помощи бед-
ным: одним махом отменили 24 
закона, предусматривавших ком-
пенсацию различных социаль-
ных выплат на величину инфля-
ции. Несколько позже отсутствие 
денег стало мотивацией повы-
шения пенсионного возраста…  

Но откуда в путинской России 
взяться деньгам для повышения 
материального благосостояния 
рядовых людей, ведь в развитых 
капиталистических государствах 
их даёт именно прогрессивное 
налогообложение высоких дохо-
дов, которое президент катего-
рически не желает вводить у нас.  

Впрочем, у государства Рос-
сийского денег не было только 
для бедных. Скажем, в 2019 году 
в СМИ прошли сообщения, что 
на вознаграждение (не зарплату 
и без того гигантскую, а возна-
граждение сверх неё) членам 
правления государственного «Газ-
прома» было потрачено 3,18 млрд 
рублей, а на вознаграждение чле-
нов правления государственной 
«Роснефти» — 3,57 млрд. 

В Послании-2000 президент, 
естественно, воздал хвалу дости-
жениям власти в области разви-
тия демократии: «Конституцией 
гарантированы права и свободы 
личности, сформирована демокра-
тическая политическая система, 
россияне избирают Президента, 
депутатов Государственной думы, 
губернаторов, мэров, органы мест-
ного самоуправления». Только вот 
утверждение «вертикали власти» 
вело в направлении, диаметраль-
но противоположном тому, ко-
торое можно было бы назвать 
развитием демократии. 

Статья 3 Конституции 1993 го-
да гласит: «1. Носителем сувере-
нитета и единственным источ-
ником власти в Российской Фе-
дерации является её многона-
циональный народ… 3. Высшим 
непосредственным выражением 
власти народа являются рефе-
рендум и свободные выборы». 

А выстраивание путинской 
«вертикали власти» фактически 
отнимало власть у народа и пе-
редавало его чиновникам. Про-
шло не так много времени после 
вступления Путина на пост пре-
зидента, и он отменил выборы 
губернаторов. Правда, Медведев 
на излёте своего президентства 
восстановил выборность глав ре-
гионов, но при этом была введе-
на в действие фильтрационная 
система, призванная не допус-
кать к участию в выборах не-
угодных власти кандидатов. Ну а 
избрание народным волеизъяв-
лением «мэров» во многих ре-
гионах вообще отошло в область 
преданий. Стало в порядке ве-
щей, что «единственный источ-
ник власти» своим «высшим не-

посредственным выражением» 
власти избирает губернатора, а 
потом президент своим едино-
личным решением этого губер-
натора снимает.  

От года к году «вертикаль вла-
сти» всё более начинает походить 
на полицейскую дубинку. Власть 
целенаправленно ведёт наступ-
ление на политические права и 
свободы «единственного источ-
ника власти». Всё более и более 
ограничивают возможности про-
ведения публичных акций и уже-
сточают наказание за их несанк-
ционированную организацию 
(хотя в Конституции нет и намёка 
на то, что представители «един-
ственного источника власти» для 
проведения публичных акций 
должны сподобиться высочай-
шего позволения власти чинов-
ничьей).  

Приняты законы, позволяю-
щие приравнять критику власти 
к экстремизму. «Пакет Яровой» 
создал законодательную основу 
для развёртывания тотальной 
слежки за гражданами России... 
А чтобы создать прочную опору 
«вертикали власти», за годы прав-
ления Путина было немало сде-
лано для укрепления репрессив-
ного аппарата власти: от расши-
рения прав стражей порядка и 
создания Росгвардии до значи-
тельного увеличения денежного 
содержания силовиков.  

Так, может быть, в число пред-
лагаемых властью поправок в 
Конституцию нужно внести ещё 
одну, которая бы увенчала много-
летний целеустремлённый труд 
Путина по выстраиванию «верти-
кали власти»: «Носителем сувере-
нитета и единственным источни-
ком власти в Российской Федера-
ции является президент. Попытка 
народа присвоить себе властные 
полномочия карается по закону»? 
Или такая поправка внесена, 
только в завуалированном виде? 

«Главное — понять, какой хо-
тим мы Россию видеть», — заявил 
президент Путин. Что ж, в его 
Послании-2000 явственно выри-
совываются контуры той России, 
которую он строит с тех времён, 
не отклоняясь от избранного 
курса. Это страна с «демократи-
чески-цезаристской» формой 
правления (политологи под этим 
термином подразумевают авто-
ритарный режим при сохране-
нии формальных признаков бур-
жуазной демократии), экономи-
ка которой построена на посто-
янном перераспределении обще-
ственного богатства в пользу не-
рушимого блока олигархов и чи-
новников. По данным доклада 
швейцарского банка «Креди су-
ис», на долю 10% наиболее бога-
той части населения уже прихо-
дится 83% всего личного благо-
состояния жителей нашей стра-
ны. Соответственно, благоден-
ствие «верхних тысяч» поддер-
живается властью на уровне со-
циальной элиты самых богатых 
государств, а бедные влачат су-
ществование на уровне рядового 
населения самых отсталых стран. 
Достаточно сказать, что в рей-
тинге стран по уровню жизни 
населения в 2018 году даже Мон-
голия оказалась выше России. 
Образно говоря, путинская Рос-
сия — это рай для богатых и ад 
для бедных. 

Виктор ВАСИЛЕНКО. 
г. Белгород.

Градус падения

20 лет пустых обещаний
В самом конце 1999 года Борис Ельцин «даровал России на-

следника» — Владимира Путина. Ещё накануне восхождения на 
«престол» преемник обнародовал свой первый план, мощно рас-
крученный прорежимными СМИ: за полтора десятилетия достичь 
душевого производства ВВП на уровне Португалии или Испании. 
В последующие годы выдвижение президентом Путиным «амби-
циозных задач» стало традицией. Среди них были и «модерниза-
ция структуры нашей экономики», и удвоение ВВП за десятилетие, 
и создание «высокого уровня жизни в стране, жизни безопасной, 
свободной и комфортной» (если забыли, это цитата ещё из 2004 
года), и обеспечение населения доступным и комфортным жиль-
ём, и создание 25 млн высокотехнологичных рабочих мест, и 
«развитие экономики нового поколения» и немало других.

ЛЛииккии  ввллаассттии

Мёртвого льва  
может пнуть  

и шакал 
 

Власти Абакана в категоричной 
форме отказали депутатам-комму-
нистам в выделении места под па-
мятник Иосифу Сталину 

О БРАЩЕНИЕ, адресо-
ванное главе города 
Абакана с просьбой 

выделить место, поступило от 
членов КПРФ, депутатов го-
родского Совета Анастасии 
Мох и Евгения Панкова. 

Однако градоначальник не 
счёл нужным пообщаться с 
депутатами. Ответил им его 
первый заместитель Влади-
мир Жуковский. Из ответа 
следует, что установка памят-
ников Сталину на территории 
России недопустима, подоб-
ные действия противоречат 
официальной государствен-
ной политике. Сталин назван 
тираном, и (цитата): «одно-
значно никакого согласова-
ния на установку любого мо-
нумента И.В. Сталину на го-
сударственных и муниципаль-
ных землях МО г. Абакан вы-
дано не будет». 

Мэрия, мотивируя свой от-
каз, ссылается на указания 
Совета по правам человека 
при президенте РФ. При чём 
он тут — непонятно, это ведь 
консультативный орган. 
Предложения об установке 
памятных знаков должна рас-
сматривать комиссия, в со-
став которой входят предста-
вители органов местного са-
моуправления, общественных 
объединений, политических 

партий, организаций и учреж-
дений города. «Отцы города» 
об этом знать обязаны. 

Сам бюст уже готов. Дело 
за малым — выделить место 
для него. Но! Городские вла-
сти боятся Сталина, даже 
мёртвого, иначе как можно 
объяснить их отказ и попытки 
дискредитации Иосифа Вис-
сарионовича? Но сколько бы 
ни пытались очернить имя 
Сталина, популярность его в 
народе только растёт. 

На сегодняшний день роль 
Сталина в истории СССР по-
ложительно оценивают 70% 
россиян. Это показал соц-
опрос Левада-центра, прове-
дённый в марте прошлого го-
да. О своём восхищении Ста-
линым, об уважении или о 
симпатии к нему заявил каж-
дый второй респондент (51%). 
Это максимальный показа-
тель за последние 20 лет. 

Кроме того, в настоящее 
время в России установлено 
уже более 200 памятников 
Сталину. Они, как правило, 
создаются благодаря усилиям 
местных жителей, в основном 
ветеранов Великой Отече-
ственной войны, и по ини-
циативе местных отделений 
КПРФ. 

Елена СЕРГЕЕВА. 
г. Абакан.

Экологическая вахта

В НАГРУЗКУ к предыдущим 
президентским выборам ро-
стовчанам предложили вы-

брать общественные пространства 
для благоустройства. Тогда парк 
«Осенний», расположенный в мик-
рорайоне Чкаловский Первомайско-
го района, получил 126 тысяч голо-
сов. Работы по его реконструкции 
были намечены на 2019 год. Когда 
это время наступило, оказалось, что 
и концепция благоустройства, и сам 
проект предложены другой компа-
нией. На территории парка насчи-
тывалось 1131 дерево, 801 планиро-
валось вырубить. На общественные 
слушания жителей микрорайона 
Чкаловский да и соседних жилмас-
сивов пригласить забыли. По мне-
нию чиновников, они излишни, ведь 
ни одно дерево в парке не снесли не-
обдуманно, всё делалось в рамках 
концепции… 

— Но в защиту лёгких города под-
нялись жители, которых на обще-
ственные слушания пригласить за-

памятовали, — говорит первый сек-
ретарь райкома КПРФ Юрий Нерсе-
сян. — Работы были приостановле-
ны, решили создать рабочую группу, 
внести коррективы в проект рекон-
струкции.  

В проект внесли коррективы, 100 
деревьев удалось спасти. Но при на-
ложении нового плана на суще-
ствующий оказалось, что большое 
количество деревьев всё равно по-
падает на новые дорожки. Выходит, 
первоначальный документ состав-
лялся без топографической съёмки, 
ведь он необходим для получения 
разрешения на строительство. И 
только в присутствии жителей стал 
обсуждаться вопрос о целесообраз-
ности капельного полива, об исполь-
зовании пространства, не занятого 
деревьями, для устройства площадки 
для выгула собак. Микрорайон Чка-
ловский — это территория завода 
«Ростсельмаш», где живы традиции 
прославленного градообразующего 
предприятия. Поэтому жителям уда-
лось взять верх в противостоянии с 
чиновниками. 

Реконструкцию парка им. Рево-
люционера Анатолия Собино начи-
нали в 2017 году за счёт федераль-
ных средств. Работы не были завер-
шены, и неизрасходованные суммы 
возвращены в госказну. Как писали 
в сетях: разворотили парк, разворо-
вали и бросили. С того времени 
шутники зовут парк им. Собино 
«скверный сквер». Но нет худа без 
добра: благодаря остановке работ 
остались неспиленными деревья. А 
жители близлежащих кварталов уве-
рены, что здешние зелёные насаж-
дения — на пятёрку. Теперь Желез-
нодорожному райкому КПРФ нуж-
но не опоздать с созданием ини-
циативной группы для контроля за 
ходом работ так, как удалось мест-

ным коммунистам защитить по-
строенные в послевоенные годы 
кооперативные гаражи. 

Без общественного контроля в ны-
нешние времена никак не обойтись. 
Вот правдами и неправдами вырвали 
владельцы компании «Югстройин-
вест» разрешение на строительство 
одного, потом другого микрорайона. 
И появлялись в донской столице ост-
ровки каменных высотных джунглей, 

где не хватало места зелени. Потом 
оказалось, что и другие получили 
разрешение на строительство и бла-
гоустройство новых жилых комплек-
сов. Первым делом строители уни-
чтожили все деревья, посадили но-
вые, которые на 50 процентов засох-
ли. А зелёные великаны подвергли 
обрезке. И стоят они, безрукие и без-
головые, тянут робкие отростки к 
солнцу. А ведь совсем недавно го-

родские чиновники обещали, что на 
месте совхоза декоративных культур 
будет создан настоящий парк. 

 
Алексей ХОРОШИЛОВ, 

соб. корр. «Правды». 
г. Ростов-на-Дону. 

 
l Изуродованные зелёные велика-

ны на улице Вересаева. 
Фото автора.

В каменных джунглях  
деревья не нужны?

Летом прошлого года ком-
пания «Дорстрой» (при одном 
участнике в торгах) выиграла 
трёхлетний контракт на убор-
ку и озеленение Ростова-на-
Дону на общую сумму 6,7 
млрд рублей. Через год ад-
министрация донской столи-
цы подала в суд иск к компа-
нии о возмещении ущерба в 
104 млн рублей. За один 
только день 24 июня 2019 го-
да при проведении работ на 
территории Железнодорож-
ного района было полностью 
уничтожено 80 лиственных 
деревьев, 17 были повреж-
дены «до степени полного 
прекращения роста», а 9 по-
страдали частично. Работа 
производилась без разреше-
ния, с нарушением правил 
охраны зелёных насажде-
ний, установленных город-
ской Думой.


